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住院医师心中的“好老师”

教师节 说说老师的招牌 STYLE

上海住培合格率超98%

唐都医院：病例讨论会
提高住培学员临床经验

本报综合消息  日

前，从上海市卫生计生

委获悉，上海市住院医

师规范化培训综合考

核合格率达到 98% 以

上，培训合格的住院医

师已占上海市执业医

师总数的 10.4%。

据 了 解， 上 海 市

政府累计投入财政经

费超过 12 亿元用于住

院医师规范化培训。截

至目前，全市共有 54

家培训医院、300 余家

培训基地，共招录住

院医师 16818 名，其中

8974 人已取得住院医

师规范化培训合格证

书并入职。

自 2010 年 起， 上

海在全国率先探索实施

住院医师规范化培训制

度，把培训合格证书作

为上海市各级医疗机构

临床岗位聘任和晋升临

床专业技术职称的必备

条件之一。同时，突破

以往的毕业后医学教育

模式，探索建立“5+3”

人才培养模式，即完

成 5 年医学类专业本

科教育的毕业生，在

培训基地接受 3 年住

院医师规范化培训。

这种培训模式已累计

招录 3716 人，有 1479

人完成培训，获得执业

医师资格证书、住院医

师规范化培训合格证

书、研究生毕业证书、

临床医学硕士专业学位

证书等“四证”。

本 报 讯  歌 德 曾

说：“ 经 验 是 永 久 的

老师”。

为 切 实 提 高 住 培

学员解决临床实际问

题的能力，进一步提

高基地建设水平及住

培医师教学质量，第

四军医大学唐都医院

超声诊断科自 2016 年

起，启动了住培学员

每周一次的系列临床

病例讨论交流活动。

该活动以临床工作中

遇到的实际病例为内

容，由住培生轮流主

持进行。

2017 年 2 月 13

日，唐都医院超声诊

断科进行了 2017 年住

培生的首次病例讨论

会。2014 级超声专业

住培学员韦晓艳以工

作中遇到的“永存左

上腔静脉”实际病例

为题，采用 PPT 演示

形式，讲解了永存左

上腔静脉形成的原因、

解剖学特点、超声表

现、诊断思路及临床

价值。

病 例 讨 论 结 束

后，超声诊断科刘禧

副主任不仅做了详细

点评，还从实际工作

出发，结合易漏诊误

诊的病例，与住培生

分享了冠状静脉窦增

宽的诊断思路和临床

经验。她要求每位住

院医师在工作中都应

有意识培养清晰的诊

断思路，并在实际病

例诊断过程中不断积

累经验。( 文 / 袁丽君、

陈庆，图 / 陈庆 )

全科医学的筑梦者
▲  第二军医大学附属长海医院全科临床基地  赵静如  

初识韩一平教授，

就 被 她 的 温 柔 谦 和 所

感染，和蔼的面容，细

软的声音，让人心里莫

名 地 产 生 一 种 阳 光 般

的温暖。

她是一名优秀的医

生，执著于自己的医疗

事业；她更是一名教师，

担负着培养年轻医生的

重任。

全科医师既是“医

学服务者”又是“健康

管理者”，基础理论知

识 的 积 累 对 于 我 们 而

言是非常重要的学习内

容。当全科医师遇到一

个临床症状时，要想到

各种可能性，做出完整

的鉴别诊断，这是全科

医师要掌握的重要能力

之一。

在理论知识学习方

面，韩教授鼓励我们广

阅读、勤思考。在临床

工作之余，她会带领我

们广泛参与多学科联合

病例讨论、上海市全科

医师学术沙龙、全科医

师 CPC 讨 论 会 等 多 项

学术活动。在一次又一

次 活 动 中 我 们 受 益 匪

浅，这在很大程度上促

进了我们全科医学住培

学员学习的主动性。

2015 年起，韩教授

带领全科医学教研室开

始承办国家乃至国际全

科医学峰会，一次又一

次将大师讲堂带入全科

医师的学习中。

2016 年 5 月， 在

韩一平教授组织下，我

院全科医学教研室举办

了上海国际全科医学教

育高峰论坛，大会有幸

邀请到诺贝尔生理学或

医 学 奖 获 得 者 Barry J. 

Marshall 教 授， 他 在 大

会上精彩的演讲激发了

我们对于医学事业和科

研工作极大的热情与信

心；同时大会还有针对

基层全科医师、全科住

培医师的临床操作技能

培训以及诸多理论知识

的讲座。

韩教授经常对我们

说：“全科医师除了治

疗疾病，还应该特别重

视对‘健康人’的整体

性照顾，理解患者的健

康需求，做社区民众健

康的第一线守护者。”

正因为全科医师工

作条件和服务群体的特

殊性，用最简单方式完

成对来诊者健康状况最

准确的判断是韩教授对

我们临床工作的基本要

求。对每一位全科住培

学员的临床基本功——

体格检查、技能操作、

分析实验室及影像学检

查报告等，韩教授都会

定期进行培训和考核。

正是有了平时地严

格要求，在这次国家卫

生计生委检查长海全科

住培基地时，无论是教

学查房，还是技能操作，

亦或是平日工作的开展

情况，都得到了国家检

查小组的高度赞扬。这

些成绩的背后是韩教授

与整个全科基地所有人

共同的付出与努力。

古人曾说“学贵得

师，亦贵得友”——良

师，以指点迷津；益友，

犹共济者。韩一平教授

在我院全科医学住培学

员心中不仅是工作学习

上的良师益友，更是人

生和思想上的导师。

我相信全科医学的

未来不是梦，因为，有

韩一平教授这样的先锋

者和领路人，我们无畏

路上的荆棘，纵有坎坷，

仍不忘初心，坚定信念，

继续前进。

她把学生当儿女
▲  哈尔滨医科大学附属第二医院  李海茹 

“医术精湛，医德

高尚”“妙手神针识百

病，德艺双馨传四方”，

在 哈 医 大 二 院 超 声 科

内，挂着几幅这样的锦

旗，这些锦旗的主人正

是哈医大二院超声科主

任、博士生导师——田

家玮教授。

熟悉田家玮教授的

人 都 知 道 她 有 一 个 很

好听的绰号，叫“拼命

三郎”，当别人下班后

匆 匆 忙 忙 收 拾 东 西 准

备回家的时候，田老师

还 在 认 真 地 对 患 者 进

行检查。

田老师总是说：“患

者千里迢迢来看病不容

易，还等她到这么晚，

所以她不能辜负了患者

对她的信任和期待。”

在对住培学员的培

养方面，田老师总是亲

力亲为，不仅组织科内

老师制订切实可行的住

培生培养计划，更是以

身作则加强对住培学员

的监督工作。

每一个来超声科进

行规范化培训的学生，

田老师都会亲自征询他

们的学习意见，为他们

分配具有多年临床工作

经验与多年教学经验的

优秀教师，确保他们能

学有所获，学有所用。

为了培养住培学员

的综合能力，全面提高

住培学员的理论水平和

业务能力，田老师组织

科里有着多年教学经验

的老师定期为学员举行

理论课的讲座，全面提

高了学员的理论水平。

为了提高学员的临

床 技 能 水 平， 田 老 师

与科里老师商量后为住

培学员安排了与他们自

身能力相匹配的工作岗

位，并为他们安排了指

定老师进行会诊工作，

在培养他们技能水平的

同时又保证了临床工作

安全有效地进行。

同时，科里还定期

组织学员进行英语文献

的学习，在提高外语能

力的同时还能培养他们

的科研思维。

在生活中，田老师

对 每 个 学 生 都 给 予 了

母亲一般的关爱，田老

师总是说：“孩子是娘

身上掉下来的肉，学生

也是老师身上掉下来的

肉。”所以她对每个学

生都有如自己的孩子一

般，给予了无微不至的

关怀。

有一次一个学生的

母 亲 生 病 住 院 手 术，

田老师在得知这个消息

后，扔下还没吃完的午

饭就赶了过去，亲切的

询问病情，真诚的安慰

学生和家人，并尽可能

地提供各方面的帮助和

关爱。

田 家 玮 老 师 行 医

三 十 年， 兢 兢 业 业，

为无数患者拨开云雾，

明 确 诊 断， 更 为 临 床

治 疗 指 引 了 方 向； 为

师三十载，孜孜不倦，

为 一 代 又 一 代 的 超 声

人传道授业解惑。身为

一 位 德 高 鸿 儒 博 学 的

超 声 大 家， 田 老 师 用

实 际 行 动 教 育 着 她 的

学生应该如何做学问、

做医生、做老师。 


